



## X CONVOCATORIA DE PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN RELACIÓN DE PROYECTOS SELECCIONADOS

Convocatoria 2017-2019

### MODALIDAD COLECTIVA

PRY028/17

#### **Y si todos somos españoles, ¿por qué no somos iguales? La aspiración andaluza de una España simétrica**

Investigadora principal: Antonia M<sup>a</sup> Ruíz Jiménez. Universidad Pablo de Olavide

Línea: A.1.- Andalucía desde una perspectiva federal de reforma de la Constitución Española

España se encuentra en un continuo proceso de negociación sobre su sentido y su naturaleza con las diferentes nacionalidades y regiones, que cada vez parece más orientado a la revisión del Estado de las Autonomías a través de la reforma de la Constitución Española. Andalucía ha mostrado durante todo el periodo democrático una clara preferencia por un modelo de Estado más simétrico e inclusivo, en el que la igualdad de todos los ciudadanos españoles, independientemente de su Comunidad de residencia, toma protagonismo.

La realización de la aspiración andaluza a una España más simétrica enlaza con el tipo y la fortaleza de los vínculos afectivos que los ciudadanos llegan a desarrollar con sus comunidades políticas de pertenencia. Una España de corte más simétrico no será posible, defiende este trabajo, sin el desarrollo de identidades inclusivas y transversales potentes. Por ello, entender los anclajes de esa identidad, la idiosincrasia que pueda presentar el caso andaluz y sus diferencias con otras comunidades resulta relevante en el contexto actual al que se enfrenta el Estado español. El objetivo general de esta investigación se centra en establecer empíricamente –a través del estudio de barómetros autonómicos del CIS– qué tipo de anclaje identitario puede generar tipos de identidad inclusivas que puedan fortalecer la cohesión y solidaridad entre territorios y personas, y de este modo, apuntalar la aspiración andaluza a una España de corte simétrico.

PRY125/17

#### **Atlas digital colaborativo de la justicia ambiental en el agua. Contribución a la transparencia y los datos abiertos en las políticas públicas de Andalucía**

Investigadora principal: Belén Pedregal Mateos. Universidad de Sevilla

Línea: B.1.- TIC's y políticas públicas: open data, transparencia y gobierno abierto

Este proyecto plantea el desarrollo de un visor web cartográfico de los debates, conflictos y planes alternativos relacionados con la gestión del agua en Andalucía. La finalidad principal es constituir un proceso de generación colaborativa de datos abiertos que sirva como espacio de reflexión y de avance del conocimiento a partir de los principales debates, iniciativas y movimientos sociales en torno al agua y, a través de ellos, de aspectos fundamentales de la



política hídrica en la Comunidad andaluza. El proyecto ampliará la disponibilidad de datos abiertos para la gestión de agua, a la vez que desarrollará el diagnóstico y valoración de los datos abiertos por la Administración andaluza en este ámbito en la actualidad.

A partir de la experiencia y resultados obtenidos del diseño y realización de este atlas web, se persigue favorecer el desarrollo del *open data* y del gobierno abierto en Andalucía que posibiliten una interacción sociopolítica basada en la transparencia, la rendición de cuentas, la participación y la colaboración. En el marco concreto de los estudios territoriales, las potencialidades de la elaboración colaborativa de cartografía se vienen poniendo de manifiesto en los últimos años. Existen algunos antecedentes, como el Atlas de la Justicia Ambiental, que sirve de referencia a este proyecto, basado en los fundamentos de la cartografía social, y que asume también el paradigma de la “justicia ambiental”, esto es, el reconocimiento de la desigualdad en la distribución espacial y social, tanto de los impactos medioambientales negativos como de aquellas implicaciones positivas derivadas de la aplicación de las normativas y políticas públicas.

PRY009/17

**La regulación de los contenidos informativos de los medios de comunicación durante los procesos electorales en Andalucía. Análisis de la situación y propuestas de reforma para aumentar la calidad democrática**

Investigador principal: Joaquín Pablo Urías Martínez. Universidad de Sevilla

Línea: B.2.- Regeneración democrática y lucha contra la corrupción

---

El papel de los medios de comunicación públicos y privados durante los procesos electorales es decisivo. La normativa estatal y andaluza ha establecido una serie de principios que debe respetar la información electoral en Andalucía. Este proyecto de investigación surge a raíz de la percepción de que el sistema de control de la neutralidad informativa de los medios de comunicación durante los procesos electorales en Andalucía presenta serias deficiencias que podrían ser resueltas por el legislador autonómico. Sin embargo, no existe ningún estudio académico acerca de cómo está funcionando este sistema, ni se ha profundizado en las posibilidades para su mejora.

El objetivo de este trabajo es doble: por una parte, analizar cómo está funcionando el control de las informaciones electorales en Andalucía mediante el estudio de las decisiones de los medios de comunicación de titularidad pública y las juntas electorales, así como de los informes y resoluciones del Consejo Audiovisual de Andalucía; y de otra, estudiar las posibilidades de mejorar la normativa aplicable, esencialmente en el margen de competencia de la Junta de Andalucía, para ahondar en la calidad democrática de las normas que regulan la información electoral.

PRY071/17

**Ciudades inteligentes y sostenibles. Infraestructura verde y hábitats urbanos integrados**

Investigador principal: José M<sup>a</sup> Feria Toribio. Universidad Pablo de Olavide

Línea: C.2.- Ciudades inteligentes: desarrollo tecnológico, movilidad, modelos de sostenibilidad y prestación avanzada de servicios

---

Esta investigación pretende aportar una serie de recursos metodológicos, empíricos e instrumentales para la articulación de infraestructuras verdes de carácter multifuncional en el



conjunto de las áreas metropolitanas andaluzas con el objetivo de promover la generación de espacios urbano-metropolitanos más sostenibles y habitables.

En concreto, la propuesta científica se articula en tres ejes principales: el primero de ellos persigue la realización de un diagnóstico global del potencial de los ámbitos metropolitanos andaluces para la configuración de infraestructuras verdes. Este diagnóstico se basará en un análisis de los recursos presentes actualmente en los espacios metropolitanos y se llevará a cabo tanto desde una perspectiva territorial y ambiental como social, vinculada al uso público y su funcionalidad social. En un segundo eje, la investigación se centrará en la evaluación de aquellos instrumentos de intervención pública que pueden ser adecuados para la articulación de infraestructuras verdes en el contexto andaluz, con especial énfasis en los instrumentos de ordenación territorial de ámbito metropolitano. Como marco de referencia y contextualización, se desarrollará asimismo una revisión de la experiencia comparada en la materia en los planos nacional e internacional. Por último, el tercer eje de este proyecto se centrará en el desarrollo de criterios generales y propuestas específicas de intervención para la articulación de entornos urbanos más sostenibles y habitables.

**PRY153/17**

**Estudio de la implantación y desarrollo de las ciudades inteligentes en Andalucía. Eficiencia dinámica y efectos espaciales en la prestación de servicios locales**

Investigador principal: José Luis Zafra Gómez. Universidad de Granada

Línea: C.2.- Ciudades inteligentes: desarrollo tecnológico, movilidad, modelos de sostenibilidad y prestación avanzada de servicios

---

La búsqueda de la eficiencia en la prestación de los servicios públicos municipales ha sido uno de los principales objetivos de investigación desarrollado en los últimos años. Una de las posibles vías para poder llevar a cabo prestaciones de servicios cada vez más eficientes consiste en la posibilidad de dotar a los ayuntamientos de instrumentos basados en las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) para facilitar la forma de vida de los ciudadanos, el desarrollo de actividades y la sostenibilidad de las ciudades. Este conjunto de actividades son identificadas con el término “ciudades inteligentes” (*Smart Cities*). Analizar y comprender la situación actual en la que se encuentran los ayuntamientos andaluces en relación con la implantación y desarrollo de estos instrumentos permitirá detectar sus necesidades futuras en la prestación de servicios públicos.

Este proyecto pretende determinar la eficiencia en la prestación de servicios públicos en los ayuntamientos andaluces, tanto a nivel global como en servicios individuales, aplicando metodologías mixtas de análisis de datos entre 2002 y 2014. Asimismo, persigue estudiar la influencia que las formas de gestión presentan sobre la eficiencia global y específica de determinados servicios. Y, por último, y a partir de que diferentes estudios han puesto en evidencia que tanto la elección de las formas de prestación de los servicios como el coste de la prestación de los mismos y sus formas de gestión se encuentran influenciadas por las acciones que en el mismo sentido realizan ayuntamientos vecinos, se plantea el análisis de la existencia de efectos espaciales –autocorrelación espacial– en los ayuntamientos de Andalucía.



PRY208/17

### **LINGUAPP: Asegurando el acceso al aprendizaje universal e inclusivo de segundas lenguas**

Investigadora principal: María Elena Gómez Parra. Universidad de Córdoba

Línea: D.2.- Metodologías innovadoras en el sistema educativo: nuevas prácticas ante nuevos desafíos

---

La enseñanza y el aprendizaje de segundas lenguas es, hoy día, uno de los ejes educativos más importantes y con mayor relevancia en los organismos internacionales de referencia, erigiéndose como una prioridad para, entre otros, la Comisión Europea. El aprendizaje de lenguas es, así, uno de los grandes retos para la ciudadanía europea. A la luz de datos objetivos y contrastados, debemos señalar que el aprendizaje de segundas lenguas en España, y más concretamente en Andalucía, no resulta una asignatura fácil. Los resultados del alumnado escolar nos indican que estamos en el camino adecuado, pero quedan aún puntos que mejorar, todos concernientes a la metodología de enseñanza y aprendizaje de lenguas, el contexto, la motivación y el acceso.

Siendo el inglés y el español los idiomas con más presencia internacional, las dos lenguas mayoritarias de intercambio para la ciencia, la divulgación, el trasvase cultural, este proyecto se concibe con el objetivo fundamental de diseñar una herramienta holística (app) para el aprendizaje de estos idiomas que ofrezca al alumnado la oportunidad de acceder, mediante una aplicación única (app), a un abanico de posibilidades. Se trataría de un servicio web, de acceso libre y gratuito, que posibilite herramientas y recursos formativos específicamente seleccionados y evaluados para el aprendizaje de idiomas (español e inglés), garantizándose su calidad y adecuándose a los objetivos específicos de cada usuario y teniendo en cuenta el nivel de partida. La app ofrecerá las mejores opciones de aprendizaje de acuerdo a la elección de objetivos, nivel de idioma, tiempo de aprendizaje que se va a dedicar y plazo temporal en el que se desea conseguir esos objetivos.

PRY034/17

### **La representación de Andalucía y Cataluña en el cine y la televisión. Legado audiovisual y memoria compartida (1975-2016)**

Investigadora principal: María Jesús Ruiz Muñoz. Universidad de Málaga

Línea: E.1.- Percepción y memoria democrática andaluza

---

Hasta el momento la relación entre las comunidades andaluza y catalana ha sido abordada desde diferentes enfoques y diversas disciplinas, pero no se documentan trabajos de relevancia concebidos desde el análisis de la Historia Contemporánea a través del estudio de los medios audiovisuales. Este proyecto se concreta en la elaboración de un catálogo de producciones audiovisuales sin precedentes, de gran interés público, y en un registro de fuentes orales relacionado con la valoración del público andaluz y catalán sobre la representación de la que han sido objeto ambas comunidades en los medios audiovisuales durante la etapa democrática.

A partir de aquí, la investigación se centra en la consecución de los siguientes objetivos: primero, recuperar y sistematizar el legado audiovisual compartido entre las comunidades de Andalucía y Cataluña durante el período histórico de la democracia; segundo, delimitar la influencia de los medios audiovisuales en la percepción de los ciudadanos andaluces y catalanes sobre su memoria histórica compartida; y tercero, contribuir a incentivar el debate sobre la memoria histórica compartida entre Andalucía y Cataluña.



PRY094/17

### **Las mujeres y las profesiones jurídicas en la Andalucía contemporánea: ausencias y presencias**

Investigadora principal: Josefa Dolores Ruiz Resa. Universidad de Granada

Línea: E.2.- La mujer en la Historia Contemporánea de Andalucía

---

Este proyecto pretende profundizar en un terreno en buena medida inexplorado, la memoria de las mujeres juristas en Andalucía, pero también en su presente y su futuro. Las profesiones jurídicas han estado particularmente ligadas al ejercicio y visibilización del poder social y sirven para gestionar los ámbitos de control y castigo. El acceso de las mujeres a profesiones jurídicas y, en general, al mercado de trabajo, ha estado muy marcado por el reparto de roles que nuestra cultura les ha atribuido, justificados en una presunta naturaleza que las inclina al cuidado de los demás. La circunstancia de que las mujeres tuvieran denegado el acceso a los estudios jurídicos y a las profesiones jurídicas significaba que quedaban fuera del ejercicio de ese control.

Actualmente, se habla de un incremento de la presencia de las mujeres en casi todas las profesiones jurídicas hasta el punto de sugerirse que estamos ante la “feminización de la justicia”. Pero esta feminización se refiere a los puestos básicos, no a los de responsabilidad. A pesar de los cambios que trajo la llegada de la democracia, las mujeres juristas siguen afrontando el estereotipo de su menor racionalidad y fiabilidad técnica.

Para conocer los niveles de igualdad que ha ido alcanzando nuestra sociedad y, en particular, la sociedad andaluza, el objetivo de este proyecto es conocer cómo se fueron incorporando las mujeres a las profesiones jurídicas. Sobre todo, a partir de las leyes de 1961 y 1966, la Constitución de 1978, la Ley Orgánica 3/2007 para la Igualdad efectiva de mujeres y hombres, y la Ley 11/2007 para la promoción de la igualdad de género en Andalucía. También tratará de conocer hasta qué punto la feminización de la justicia se aprecia en Andalucía, y si esta feminización no significa que ocupa los puestos menos importantes de la administración de justicia, de la investigación y docencia del Derecho y de las profesiones jurídicas.

PRY223/17

### **La comunicación de los bienes patrimoniales para el desarrollo económico y social de Andalucía**

Investigadora principal: Ana María Almansa Martínez. Universidad de Málaga.

Línea: F.1.- Aportaciones de la cultura y el arte al desarrollo económico y social de Andalucía

---

Andalucía cuenta con diez bienes patrimoniales reconocidos internacionalmente. Además de la importancia de su adecuada gestión para su conservación, los bienes patrimoniales andaluces reconocidos por la UNESCO suponen un atractivo turístico muy importante. Algunos son muy conocidos, como la Alhambra de Granada, pero hay otros como la Cal artesanal de Morón de la Frontera (Sevilla), que no parecen ser tan conocidos.

Ante esta situación, este trabajo propone el estudio, por un lado, de la gestión de la promoción turística de los bienes patrimoniales reconocidos por la UNESCO en Andalucía, a través de entrevistas a representantes de las instituciones y organizaciones implicadas en su gestión y conservación. Asimismo, en base a los datos obtenidos, se tratará de comprobar si los bienes que reciben más visitantes son los que mejor gestionan su comunicación. Por otro lado, se estudiarán las informaciones que sobre estos bienes se difunden en medios de comunicación tradicionales (principalmente en prensa), mediante el análisis de su contenido. En último extremo, se estudiará el conocimiento que tienen los turistas que visitan Andalucía de estos



bienes patrimoniales, a través de encuestas. Se les preguntará si los conocen, si son el motivo de su visita a Andalucía y a través de qué canal los han conocido. Esto también pondrá de manifiesto cuáles son los bienes más conocidos y qué imagen se tiene de ellos.

Con todo, una vez se recopile la información de gestores, medios de comunicación y turistas, se propondrán una serie de medidas que redunden en la mejora del sector turístico andaluz, pilar de nuestra economía.

PRY128/17

### **Metodologías de datos aplicadas al análisis de las exposiciones artísticas para el desarrollo de la economía creativa**

Investigadora principal: Nuria Rodríguez Ortega. Universidad de Málaga.

Línea: F.1.- Aportaciones de la cultura y el arte al desarrollo económico y social de Andalucía

---

A partir de los resultados obtenidos en el proyecto *Exhibitium* (Generación de conocimiento sobre exposiciones artísticas temporales para su reutilización y aprovechamiento multivalente), financiado por la Fundación BBVA durante el bienio 2014-2016, este proyecto pretende expandir su infraestructura tecnológica y conocimiento para su aplicación a la Comunidad autónoma andaluza como estudio de caso territorial concreto. El proyecto *Exhibitium* se centra en los mecanismos de producción y distribución de información cultural en el espacio Internet y en la reutilización de esta información en forma de datos estructurados para generar nuevo conocimiento a través de técnicas de procesamiento computacional. Para poder materializarse, toma como objeto central de análisis el ámbito de las exposiciones artísticas, dado que representan uno de los fenómenos culturales a los que más atención se presta en el ámbito de la Economía creativa.

Teniendo en cuenta el valor estratégico de las exposiciones temporales y las potencialidades de análisis que nos ofrece la ciencia de datos, este proyecto se propone generar un conocimiento descriptivo y prospectivo sobre el sistema expositivo andaluz, a partir de un repositorio específico de datos sobre exposiciones artísticas celebradas en Andalucía, con la finalidad de lograr una comprensión más profunda de cómo se configura el sistema cultural andaluz en relación al fenómeno de las exposiciones artísticas. La obtención de resultados cualitativos, cuantitativos y gráficos permitirán hacer factible la realización de un diagnóstico sobre la situación actual que visualice los desequilibrios existentes desde el punto de vista institucional, territorial e infraestructural, así como desde el punto de vista de género, edad y procedencia de los actores involucrados. Asimismo, la investigación tratará de disponer instrumentos que faciliten la toma de decisiones en relación al diseño y propuesta de estrategias expositivas que sean susceptibles de generar procesos de transformación social, económica y cultural en el territorio de Andalucía.



## MODALIDAD INDIVIDUAL

PRY236/17

### **Alternativas al sistema de financiación de la Comunidad Autónoma de Andalucía dentro de un nuevo modelo territorial de Estado**

Investigador principal: Jose María Pérez Zúñiga. Universidad de Granada

Línea A.2.- Alternativas al sistema de financiación para un nuevo modelo territorial de Estado

---

Para analizar los problemas actuales de la financiación autonómica, entre los objetivos de este proyecto de investigación se encuentran estudiar los conceptos de autonomía política y competencia financiera de las Comunidades Autónomas recogidos en la Constitución española de 1978 y en el Estatuto de la Comunidad Autónoma de Andalucía, así como la reciente jurisprudencia del Tribunal Constitucional sobre la autonomía financiera de las Comunidades Autónomas, para ofrecer un nuevo sistema de financiación de las Comunidades Autónomas dentro de un nuevo modelo territorial de Estado.

Entre sus principales aportaciones se prevé ofrecer nuevos modelos de organización y financiación de las Administraciones públicas que puedan ofrecer soluciones alternativas para la reforma del título VIII de la Constitución Española, adaptándola a las exigencias y demandas de la sociedad actual. La finalidad principal es realizar propuestas para mejorar la financiación de la Comunidad Autónoma andaluza dentro del ordenamiento jurídico español. Una línea de investigación que puede resultar estratégica dado el potencial impacto científico, político y social de Andalucía.

PRY150/17

### **El medio rural andaluz frente a la crisis económica: dinámicas territoriales, factores de resiliencia y estrategias de adaptación**

Investigador principal: Pedro Sánchez Zamora. Universidad de Córdoba

Línea: C.1.- Estrategias territoriales para la mejora del sistema productivo: los ejes territoriales como instrumento para el desarrollo económico

---

El medio rural es uno de los elementos fundamentales que vertebran social y económicamente el territorio europeo. La importancia de estas áreas rurales reside no sólo en su dimensión cuantitativa en términos de superficie, población y economía (representan el 91% de la superficie, albergan al 59% de la población, generan el 48% del VAB y proporcionan el 56% del empleo), sino que también lo son por el poderoso vínculo que representan con la cultura e identidad de sus pueblos, su protagonismo en el desarrollo de determinados sectores conectados con la agricultura y ganadería, y su labor esencial en la gestión del patrimonio natural y cultural. En la actualidad, la Unión Europea afronta un desafío crucial para la cohesión y el desarrollo de las áreas rurales. Pero pese a los esfuerzos de las políticas públicas para alcanzar la cohesión social y económica y la sostenibilidad ambiental de los territorios europeos, la realidad rural europea presenta muchos e importantes desequilibrios territoriales a diversas escalas y de muy distinto tipo. El medio rural andaluz afronta situaciones todavía más complejas y particulares. Andalucía es una región caracterizada por la gran extensión geográfica y diversidad económica de sus territorios, la elevada variedad de sus ecosistemas, su buen



equilibrio demográfico rural-urbano, el importante peso específico del sector agroalimentario, y por haber protagonizado un intenso proceso de desarrollo rural en 52 de sus comarcas.

El objetivo general de este proyecto es identificar los factores que podrían impulsar dinámicas territoriales resilientes en cada uno de los diferentes tipos de áreas rurales andaluzas, esto es, que otorguen la capacidad de idear y desplegar nuevos recursos que permitan anticiparse, prepararse, responder, recuperarse y adaptarse favorablemente a la dinámica de transformación impulsada por un entorno cambiante. La finalidad última es proporcionar información de utilidad para el diseño de políticas públicas y estrategias territoriales que permitan una mejor respuesta de los territorios rurales frente a los impactos de la crisis, alcanzando así mayores niveles de crecimiento económico y de cohesión social y territorial.

PRY184/17

### **¿Por qué vivimos menos años y con peor salud en Andalucía?**

Investigador principal: Juan Manuel García González. Universidad Pablo de Olavide

Línea: D.3.- Retos de una sociedad longeva: sostenibilidad del sistema de pensiones, ciudades envejecidas y efecto demográfico

---

El incremento de la supervivencia y la longevidad y el envejecimiento poblacional plantean una cuestión médica, ética y política: ¿podemos aceptar la batalla contra la mortalidad a cualquier coste? Por un lado, hay que elegir entre vivir más o vivir mejor; y por otro, hay que ser conscientes de que la prolongación de la vida no conlleva necesariamente una sociedad con mejor salud.

En Andalucía la esperanza de vida ha alcanzado los 81 años para el conjunto de la población, el doble que a principios del siglo XX; la fecundidad se encuentran en cotas mínimas, con una media de 1,4 hijos por mujer y una edad media al primer hijo de 31,4 años. Esto redundará en un progresivo envejecimiento de la población andaluza: el porcentaje de población mayor de 65 años ha pasado de 9,2% en 1975 a 16,4% en 2016, con previsiones del 24,3% en 2031. Pero los andaluces presentan notables diferencias con respecto al conjunto de España en cada uno de las dimensiones analizadas: se registran peores niveles de morbilidad y estado de salud tanto entre las personas jóvenes como mayores; mayor mortalidad a todas las edades; y menor esperanza de vida al nacimiento, casi año y medio menos. Su conjunción conlleva, asimismo, diferencias entre generaciones y distintas formas de envejecer y, en último término, condiciona la articulación y ejecución de políticas públicas diferenciales.

En este marco sociodemográfico, este proyecto de investigación tratará de explicar por qué la población andaluza vive menos años y, además, con peor salud que el resto de ciudadanos españoles.

PRY209/17

### **El derecho a conocer la verdad: La Ley de Memoria Democrática de Andalucía**

Investigador principal: Juan Manuel López Ulla. Universidad de Cádiz

Línea: E.1.- Percepción y memoria democrática andaluza

---

La Ley de Memoria Histórica y Democrática de Andalucía (Ley 2/2017, de 28 de marzo) tiene como principal objetivo “garantizar el derecho de la ciudadanía a conocer la verdad de los hechos acaecidos (...) en el periodo que abarca la Segunda República, la Guerra Civil, la



Dictadura franquista y la transición a la democracia hasta la entrada en vigor del primer Estatuto de Autonomía para Andalucía” (artículo 1). El derecho a conocer la verdad se invoca en esta Ley en doce ocasiones, la mayoría de las veces concibiéndolo como un derecho, pero también entendiéndolo como uno de los principios en los que se fundamenta la ley (artículo 2) y como un valor en la medida en que se refiere a la “cultura de la verdad” (exposición de motivos).

¿En qué consiste este derecho? ¿Cuáles son sus elementos configuradores? ¿Cuál es su alcance? Este proyecto de investigación tratará de dar respuestas a estas preguntas. Para ello, estudiará con carácter previo los informes, resoluciones y convenios internacionales sobre la materia, así como las manifestaciones al respecto de la Corte Interamericana de Derechos Humanos y del Tribunal Europeo de Derechos Humanos. Es la primera vez que el Parlamento de Andalucía aprueba una ley con estas características y de las conclusiones de este estudio, teniendo en cuenta la escasez de investigaciones en este sentido, proporcionará herramientas conceptuales básicas para comprender qué es el derecho a la verdad, lo que será de gran utilidad a los docentes a la hora de explicar en educación primaria por qué un pueblo ha de preservar su memoria democrática (artículo 46).

PRY259/17

### **Torres medievales y modernas conservadas en Andalucía, documentación gráfica, análisis científico e interrelaciones**

Investigador principal: Luis José García Pulido. Universidad de Málaga

Línea: F.1.- Aportaciones de la cultura y el arte al desarrollo económico y social de Andalucía

---

Desde los fortines y asentamientos fortificados del Calcolítico y de la Edad del Bronce como los de Los Millares y la posterior cultura de El Argar, hasta la red de bunkers, casamatas y trincheras levantadas durante la Guerra Civil, son muchos los ejemplos de arquitectura defensiva que jalonan la geografía andaluza y que constituyen hoy un importante activo patrimonial que contribuye a potenciar el desarrollo económico y social. Uno de los periodos históricos que más bienes patrimoniales legó se produjo entre la conquista musulmana de al-Andalus en 711 hasta la posterior toma de estos territorios por el reino de Castilla a partir de la derrota almohade en la Batalla de las Navas en 1212, completada tras la definitiva capitulación del reino nazarí de Granada en 1492.

Entre estos Bienes de Interés Cultural, existe una nutrida red de torres diseminadas por las ocho provincias andaluzas. Algunas de ellas desempeñaron una función representativa como símbolo de poder, si bien en su mayoría tuvieron por finalidad proteger a la población y controlar el territorio. Aunque existen análisis de diversa envergadura sobre parte de estas construcciones defensivas, no se ha acometido un estudio global comparativo de conjunto de todas las existentes en Andalucía. Falta por elaborar una documentación gráfica y planimétrica homogénea y exhaustiva que permita completar con detalle los datos existentes sobre buena parte de ellas. Por este motivo, este proyecto pretende abordar la realización de levantamientos arquitectónicos sistemáticos de todas estas estructuras militares, empleando las últimas técnicas fotogramétricas y de fotomodelado. Además de estudiar su materialidad constructiva, se analizará el comportamiento estructural de estas torres y cómo se han visto afectadas por los efectos destructivos antrópicos y naturales.



PRY005/17

## **La juventud andaluza emigrada a Europa: hábitos mediáticos e identidad en el contexto de la comunicación digital global**

Investigador principal: Juan Francisco Gutiérrez Lozano. Universidad de Málaga

Línea: F.2.- Nuevos procesos sociales de construcción identitaria en contextos multiculturales

---

Esta investigación se plantea, por un lado, el estudio de la reciente emigración juvenil en busca de trabajo en diferentes países europeos. Comprende a aquellos andaluces y andaluzas entre 18 y 40 años en la actualidad que se hayan marchado de Andalucía a partir del año 2008, inicio de la crisis económica y que, al menos, lleven viviendo más de un año en el país europeo de destino. La investigación pretende identificar, a partir de fuentes secundarias, las características principales de estos jóvenes andaluces.

De otro lado, el proyecto se centra en otro hecho paralelo pero protagonizado por los mismos individuos, los cambios en los modos de ocio e información que destacan en el nuevo escenario de la convergencia mediática digital, especialmente visible en la recepción de nuevas formas y soportes audiovisuales y en la preponderancia de utilización de las redes sociales. Se busca determinar en qué medida se entrelazan estos hábitos con sus nuevas circunstancias y cómo coadyuvan dichos medios y redes sociales en la gestación o modificación de sus identidades personales y colectivas.

De la combinación de ambas realidades y de su análisis se pretende bosquejar cuáles son los elementos que definen la emigración juvenil andaluza y cómo ello les iguala o separa respecto a los jóvenes que residen la Comunidad.